

Leitthema · Main topic · Review articles

Redaktion: R. Loddenkemper, Berlin · R. Diel, Kiel

Tuberkulose

Tuberculosis

R. Diel · R. Loddenkemper

- 1 Einführung zum Thema: Tuberkulose**
Introduction to the topic: Tuberculosis

T. Charles · B. Brodhun · W. Haas · B. Hauer

- 3 Aktuelle Epidemiologie der Tuberkulose weltweit und in Deutschland**
Current epidemiology of tuberculosis worldwide and in Germany

R. Diel

- 14 Tuberkulose bei Migranten**
Tuberculosis among immigrants

M. Priwitzer

- 22 Ambulante Behandlung der Tuberkulose**
Outpatient treatment of tuberculosis

R. Otto-Knapp · B. Häcker · T. Bauer · T. Schaberg

- 28 Therapie der Tuberkulose. „State of the art“**
Treatment of tuberculosis. State of the art

V. Schleusener · M. Merker · T. A. Kohl · S. Niemann

- 35 Gesamtgenomsequenzierung der Tuberkulose. Anwendungen für molekulare Epidemiologie und Diagnostik**
Whole genome sequencing of tuberculosis. Application for molecular epidemiology and diagnostics

Journal Club · Journal Club

P. Kardos

- 43 Rolle der inhalativen Kortikosteroide bei COPD**
The role of inhaled corticosteroids in COPD

Bild und Fall · Photo essay

K. Täubert · M. Trompeter · H. Hof · K. Oberdorfer · M. Weise

- 45 Lungeninfiltrationen bei Röntgenreihenuntersuchung von Flüchtenden. Die globale Medizin vor der Haustür**
Lung infiltrations in the X-ray examination of refugees. Global medicine on the doorstep

Pädiatrische Pneumologie · Pediatric pneumology

B. Niggemann · B. Hinrichs · C. Lehmann · C. Koerner-Rettberg · H. Köster · T. Spindler · C. Weiss

- 49 Habitueeller Husten im Kindes- und Jugendalter. Positionspapier der AG „Dysfunktionelle Respiratorische Symptome“ der Gesellschaft für Pädiatrische Pneumologie**
Habit cough in childhood and adolescence. Position paper of the working group on reactive airways dysfunction syndrome of the Society for Pediatric Pneumology

Strategie in Klinik und Praxis · Strategy in the hospital setting and medical practice

R. Jungbecker

- 53 Praxismarketing für Ärzte. Was Sie aus rechtlicher Sicht beachten sollten**
Practice marketing for physicians. Legal aspects you should consider

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

C. Kroegel · M. Foerster · S. Quickert · H. Slevogt · T. Neumann

- 55 Vaskulitiden und eosinophile Lungenerkrankungen**
Vasculitides and eosinophilic pulmonary diseases
- 69 Fragebogen**
Assessment



Verschiedenes · Miscellaneous

- 72 Mitteilungen des Berufsverbands der Pneumologen in Baden-Württemberg e. V.**

Termine · Forthcoming meetings

Vorschau · Preview

Impressum · Imprint

Titelbild: © Saso Novoselic / Getty Images / iStock

Zielsetzung der Zeitschrift

Der Pneumologe bietet aktuelle Fortbildung für alle pneumologisch tätigen Ärzte in Praxis und Klinik.

Inhaltlich werden alle Bereiche der Pneumologie praxisnah abgedeckt. Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe.

Im Mittelpunkt steht gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Aims & Scope

Der Pneumologe offers up-to-date information for all pneumologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of pneumology.

The focus is on current developments regarding prevention, diagnostic approaches, management of complications and current therapy strategies.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Der Pneumologe* are reviewed.

Indexed in Scopus